

Parajes ...

El Hoyo 80 años despoblado



Cuando se plantea la posibilidad de realizar una serie de artículos sobre diversos parajes de Villanueva, y sobre todo al tratarse del primero, empiezas a pensar en algún lugar que centre el interés de los demás y que tenga algo especial. Y surge El Hoyo. ¿Qué tiene de especial? Para algunos probablemente nada, otros no sepan ni donde está, para los menos puede ser especial, para mí siempre ha tenido un aire de misterio producto de un recuerdo infantil.

Recuerdo una vista de El Hoyo, siendo niño, de una casa, con puerta, tejas, ... Es la iglesia, me dijeron. No lo parecía pero era la iglesia. Hoy, lamentablemente, puede verse lo que fue la iglesia pero ya no tiene puerta, ni tejas, ni ...

El Hoyo estaba lejísimos, o mí me lo parecía, probablemente esto influyó en el aire misterioso que tenía. Estaba donde siempre ha estado, pero lo que sí es cierto es que entonces el acceso era bastante complicado, con unos caminos muy cerrados, casi perdidos. Era imprescindible ir acompañado de alguien que conociese muy bien la zona. En la actualidad es muy distinto, junto a la ermita pasan caminos limpios y muy señalizados, pertenecientes a los Grandes Recorridos (GR-93) que une Villanueva con Ortigosa y el nuevo camino de Herradura en el tramo entre Peñaloscintos y Villoslada.

Desde Villanueva, podemos llegar a El Hoyo por diversos caminos, aunque el más fácil es por la carretera de El Ollano. Justo antes del puente que cruza el río El Hoyo, a la derecha, comienza un sendero con una "suave" pendiente, si se sube despacio. Discurre junto al río, pasa junto a la caseta de toma de agua de Villanueva y se cruza, justo debajo de la iglesia, con el camino de Herradura. A la izquierda queda El Ollano, hasta donde se puede llegar en un bonito paseo, para ello pasaremos por un puente nuevo de madera sobre el río. A la derecha el camino nos llevará hasta Peñaloscintos o Cerro Alto desde donde podemos volver a Villanueva. El camino hasta Peñaloscintos es precioso. Todos los itinerarios están perfectamente señalizados. El Hoyo está más cerca.

Si nos acercamos a la iglesia, todavía se puede ver lo que fue la pequeña nave y la sacristía. También, pared con pared, puede verse el antiguo cementerio. En los alrededores, totalmente limpios de arbustos y matojos, se ven restos de paredes de las casas y huertos de un núcleo de población bastante próspero según parece. Y antiguo, hay datos que hablan de la Edad Media. Se despobló en 1923, según parece por la tardanza en la asistencia médica. Este año, se cumplen 80 años de El Hoyo despoblado. Estamos rodeados de robles, pero queda algún frutal, se oye el ruido del río, se respira un aire fresco, podemos sentir la presencia de los antiguos moradores.



Sería bonito recordar a los pobladores de El Hoyo con una romería o algo similar. El día 5 de agosto, era la fiesta, la Virgen de Las Nieves. Puede que ...